

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADJE DE MATEOS

PRECIOS.

MADRID: MES. 6 rs.

PROVINCIAS: TRIMESTRE. 24

ULTRAMAR Y ESTRANJERO: id. 60

NOTICIAS Y COMUNICACIONES.

Se insertan todos á precios convencionales.

SUSCRIPCIONES.

Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranzas ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO. publicados en ambas ediciones.

NUM. 564 POR LA MAÑANA.—AÑO XIII. MADRID, MARTES 20 DE MARZO DE 1860. TIRADA DE 25.000 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

La acción del 11 tuvo el 10 un preliminar que refiere en estos términos una carta fechada el 12 en el campamento de Tetuan:

Anteayer se presentaron al general en jefe cuatro ó cinco moros de un pueblo inmediato pidiéndole que mandara un par de compañías para castigar una veintena de ellos que los hostilizaban; pero el general no los creyó y en vez de dos compañías envió cuatro batallones.

Los moros infames tenían preparada una emboscada para copar nuestras fuerzas. Escusado es decir que se les dió una buena paliza á tiros y bayonetazos, quemándoles después el pueblo. La cosa parecía que no tenía más trascendencia; pero seguramente era un ardor inventado para empezar su campaña las fuerzas nuevamente congregadas para resistir nuestro triunfo hasta Tánge, á donde llegaremos Dios mediante.

El parte detallado del encuentro ocurrido el día 10 entre las fuerzas marroquíes y las tropas del general Echagüe al acudir en auxilio de un pueblecillo inmediato á Tetuan, según la comunicación del jefe del primer cuerpo, dice así:

«Excmo. Sr.: Cumpliendo ayer tarde con la superior orden de V. E., salí con los batallones de Granada, Barbastro y Madrid con el objeto de proteger el pueblo de Samsa, que había pedido auxilio al verse saqueado segunda vez por las avanzadas enemigas. El general Lassausaye se dirigió directamente al pueblo con cuatro compañías del regimiento de Granada y el batallón cazadores de Madrid; el jefe de Estado Mayor brigadier Souza con el batallón de Barbastro por la derecha, y el brigadier D. Miguel Trillo con ocho compañías del regimiento de Granada de su mando por la izquierda para salir al encuentro de los enemigos, si se retiraban por este flanco, como era de suponer. Yo me coloqué en un punto culminante para acudir donde mas necesaria fuera mi presencia. El general Lassausaye entró en el pueblo, que encontró completamente saqueado y evacuado por sus moradores; pero el brigadier Trillo dió con una fuerza enemiga, que no bajaría de 400 á 500 hombres.

Mientras esto sucedía por la derecha á vanguardia de mi campamento, las avanzadas de la orilla izquierda del río eran tiroteadas por fuerza de los moros, situada á la derecha del mismo. A esta parte mandé con cuatro compañías del batallón cazadores de Cataluña, al brigadier D. José Berrueta, que sostuvo el fuego con el enemigo hasta el anochecer, teniendo dos heridos graves y un contuso.

El brigadier Trillo dió con las avanzadas de los moros, que por momentos se iban aumentando y ocupando posiciones á su frente. Para contrarrestarlas, dió á aquellas un ataque á la bayoneta y otro á los enemigos que se dirigían á su izquierda para acometerle este flanco. Después de esto el fuego se sostuvo por una y otra parte, hasta que llegada la noche dió orden de retirada; pero al emprenderla el brigadier Trillo tuvo necesidad de suspender esta operación y seguir haciendo frente al enemigo que por todas partes le acosaba.

Dos cargas lograron avertarlos de su inmediación; mas siguieron con sus fuegos hasta una hora después de anochecer, que el brigadier Trillo continuó en retirada en el mayor orden, llegando al campamento poco después de las ocho. Nuestra pérdida en este pequeño combate ha sido la de un soldado muerto, 17 heridos entre los que se encuentran dos oficiales y tres contusos, de que tengo el honor de remitir á V. E. relación nominal. No tuvo ninguna la avanzada de caballería situada á la inmediación del río, ha pesar de haber sufrido el fuego enemigo.

Calculo la de éste en un número triple porque al acometer en peloton á nuestras fuerzas, fueron rechazados con carga á la bayoneta y fuego á quema-ropa.»

Durante la primera quincena de este mes, han pedido su retiro el segundo comandante de Toledo D. Pedro Navarro, y el capitán del Infante D. José Chacon, ambos sin motivo admisible y huyendo al frente del enemigo.

Por real orden de 16 del corriente y á propuesta del capitán general de Filipinas, han sido ascendidos y trasladados varios jefes y oficiales en los cuerpos que guarnecen aquellas islas.

El gobernador capitán general de Filipinas participa con fecha 20 de enero último que no ocurre novedad en aquellas islas, y que su estado sanitario continúa siendo satisfactorio.

El duque de Sajonia Coburgo llegó el día 11 á Berlín, y el 12 fue recibido por el Príncipe regente, dícese que irá á Londres.

En la Caja de Ahorros de esta corte ingresaron anteayer 133,777 rs., depositados por 2,309 individuos, de los cuales 93 han sido nuevos imponentes. Se han devuelto solicitud de 30 interesados 106,147,48.

El Faro asturiano dice que el gobernador civil de Oviedo, tan pronto como tuvo noticia de las desgracias causadas en Santa Eulalia de Onís y Meré, de Llanes, por el lobo rabioso que recorrió aquellas comarcas, y al fin fue víctima de los aldeanos que le persiguieron, según de todo dimos cuenta detallada, mandó remitir á los alcaldes un remedio que se considera heroico contra la hidrofobia, en vista de los ensayos verificados: la corteza de almezo.

Celebraríamos, añade, que esta vez no se desmintiese la virtud de este medicamento arbóreo, rarísimo en nuestro suelo, pero que á fuerza de pesquisas, se logró hallar entre los variados é infinitos plantíos que se vienen haciendo en los terrenos propios de la tan célebre fábrica nacional de Trubia.

El 14 murió en Reus D. Joaquín Borrás y Compie, caballero de la Orden de Carlos III, vice-cónsul de Inglaterra, y rico comerciante y propietario de aquella ciudad.

El importe total de las redenciones del servicio militar que se han verificado en la provincia de Jaen, asiendo, según parece, á la suma de 1,704,000 reales.

Después de un largo y penoso viaje de setenta y ocho días, llegó ayer á esta corte el señor D. Paulino Yañez Rivadeneira, administrador de rentas de las islas de Fernando Poó de donde se ha visto precisado á salir por el mal estado de su salud, regresando al seno de su familia, que lo esperaba llena de pesar y ansiedad por ignorar su paradero desde que salió de aquel punto.

El ayuntamiento de Sevilla ha puesto á disposición del cabildo catedral, la cantidad de 10,000 rs. vn., para ayudarle á sufragar los gastos de las funciones de Semana Santa, á fin de que el miserere, monumento y demás, se hagan con toda la ostentación que tanta fama ha granjeado á estos actos religiosos, y que trae á dicha población tan considerable número de forasteros en esos días.

De Aranjuez se envían de 3 á 4,000 fanegas de cebada al puerto de Alicante, con destino al ejército.

Ya debe estar sancionada por S. M. la Reina la ley de Sanidad militar, que inmediatamente aparecerá en la Gaceta de Madrid.

Los pliegos relativos á las negociaciones de paz que el duque de Tetuan anunció dirigía por el correo llegaron á Algeciras el 14 en el vapor San Quintín. Parece dice una carta de aquella ciudad, que contienen proposiciones para la paz, que, después de la acción del día 11, piden los moros á toda costa.

Sin responder de la exactitud de sus noticias, dicen desde Gibraltar el 13 al Comercio, que al tener noticia el emperador de Marruecos de la toma de Tetuan por los españoles, se dirigió á la mezquita principal con la cabeza descubierta y descalzo, y reuniendo allí á los dignatarios del Imperio, les manifestó que él era lo que los moros llaman *Meloch*, que había empezado su reinado con mala estrella, que para hacer la paz tendría que someterse á las condiciones que impusieran los españoles, no contando, como no contaba con sus tropas, que eran precisamente las que se habían entregado al robo y al pillaje en Tetuan, y que por estas poderosas razones abdicaba su trono y pedía que se le nombrase un sucesor.

Los dignatarios no admitieron la abdicación de S. M. cherifiana, por ser este el legítimo heredero del trono. En todo lo demás parece que se conformaron con la voluntad de su emperador.

Los pozos arden; anteayer, dice un periódico de Córdoba del 13, se alborotaron en una casa la calle del Paraiso, porque el pozo estaba ardiendo; efectivamente, las gentes que fueron por curiosos vieron que salía un espeso y sofocante humo que no dejaba ver

nada; á pesar de que acudieron albañiles, ni descubrieron la causa ni se atrevieron á bajar, por temor de morir abrasados en el agua. Únicamente se supo que en algunas casas de la vecindad sucedía lo mismo, si bien en menos cantidad.

El Caid Abbas Emkshed, general de la infantería marroquí, uno de sus jefes mas acreditados, y que ha sido nombrado háj de Tánge, ha dado un gran impulso á los preparativos de defensa de aquella plaza, pues dispone á hacer una resistencia decidida. Acostumbrado á huir entre sus soldados, como en la batalla del 4, creemos que le saldrán fallidos sus cálculos.

Una carta de Algeciras dice que los moros en sus nuevas proposiciones de paz aceptan todas las condiciones que se les imponían.

El congreso de diputados, portugués, autorizó el 14 la importación de trigo y centeno extranjero hasta el 30 de junio.

Tan pronto como el gobierno de S. M. tuvo noticia de los estragos causados en Asturias por un lobo rabioso, autorizó por el telegrafo á aquel señor gobernador civil para distribuir hasta 30,000 rs. entre los infelices vecinos de Cangas de Onís, Onís y Llanes, maltratados por el feroz animal.

El nombramiento de alcalde-corregidor, que hemos anunciado haberse hecho en León, ha sido muy bien recibido en esta capital, que así espera salir en breve tiempo del abandono que hoy lamenta.

Con el título de la *Revista murciana*, ha empezado á ver la luz pública en Murcia un periódico quincenal de intereses materiales, ciencias, artes y literatura. Deseamos larga vida á nuestro colega.

Asegúrase que D. Manuel Nillo, comandante de infantería retirado, é inspector que ha sido de vigilancia en Málaga, ha solicitado del gobierno de S. M. se le conceda el mando de una partida ó destacamento para dedicarse á la persecución de malhechores en las cercanías de Tetuan, donde existen al parecer en bastante número, y cometen toda clase de excesos.

Dice un periódico que el teniente de cazadores que se pasó á los moros desde el campamento del río Martín, ha sido nombrado por estos háj.

Anteayer visitaron SS. MM. la real fábrica platería de Martínez, hoy propiedad del señor D. Mariano de Ahumada, para ver la obra monumental construída en la misma para la iglesia de San Francisco, mereciendo á la superior inteligencia de SS. MM. la mas completa aprobación.

Una correspondencia fechada el 8 del corriente en la plaza del Peñon de la Gomera da curiosas noticias de lo ocurrido allí desde el 8 de febrero á la espresada fecha. El 8, dice, llegó el confidente Mojam-Dulayax, diciendo: que el Cherif, ya tenía 200 hombres para marchar el 12 á la guerra, ó lo que es lo mismo, á ponerse al frente (si lo dejan), de las posesiones que tiene Tetuan para contentarse al menos con el olor; este semi-magnate, escita con ardor á las kabilas próximas á este punto para que lo hostilien, y persiguen de muerte al que viene á traernos algún auxilio de carnes, etc. El 11 tuvo el ganado que descarrarse porque el jefe que los mandaba, llegó una bala de cañon y lo quitó de este mundo. Fatal fue el referido día para los enemigos, pues al amanecer principiaron sus fuegos con encarnizamiento, y la plaza aun cuando á su parecer estaba sorda, observando posteriormente la tenacidad y osadía con que salían de los parapetos á cuerpo descubierto, les envió dos balas de 24 é igual número de granadas con el obús, á cuyo regalo tuvieron por conveniente desalojar el ataque doce hombres, marchando á paso redobado en distintas direcciones, quedando aun once en el puerto, para guardar ciertamente los heridos que los proyectiles les hicieron, y esperar la noche para conducirlos al pueblo, como tienen de costumbre.

El 16 también pagaron muy cara su osadía, pues desde que amaneció principiaron el fuego, pero la plaza lo recibió al pronto con desprecio, hasta que serían como las nueve de la mañana, cuando un gran número de enemigos reforzaron sus posiciones, y entonces se les disparó un cañonazo de grueso calibre; y como esta capalla tiene la costumbre de que al llegar la bala se asoman prontamente, dando gritos, ó mejor dicho, ahullidos, revoloteando las espingardas, estaba

preparado al intento un obús, que dió fuego acto seguido, teniendo la suerte de que al efectuar los moros lo que dejó referido, llegase la granada al mismo ataque, y en el acto reventó, dejando desparvidos á sus defensores, pues fue tanta la confusión que se observó, que algunos moros salían del puesto, y se les veía claramente con el antejo, las manos en la cabeza en significación de su apuro.

El 20 volvió el confidente y manifestó que por varios moros venidos de Tetuan con muchos efectos que habían robado, se enteró de que los cristianos ya eran dueños de él desde el 5 ó 6, que entraron nuestras tropas; que dentro de la población se habían cometido por los soldados de Rey, y antes de entrar los soldados de España, innumerables robos y asesinatos, por no querer que los cristianos se aprovecharan de nada.

El 23 por la tarde llegó el vapor *Betis*, procedente de Melilla, conduciendo tropa del provincial de Granada, en relevo de la fuerza del regimiento de Murcia.

El 25, se observó que los enemigos que se posesionaban de los ataques era muy corto su número, y por consecuencia, disminuían los fuegos, pero el 29, serían como las doce, llegaron grandes grupos á la mezquita ó Siribuyacó como lo llaman, y en ademán hostil; inmediatamente la artillería le dirigió una bomba de siete pulgadas que causó estragos en la mezquita, pero que dió lugar á los moros para huir.

El 4 de marzo los moros habían disminuído sus hostilidades, y el mismo día se solemnizó la toma de Tetuan que hasta el 3 no se había sabido oficialmente. En dicha solemnidad tomaron parte los moros amigos de la plaza, dando vivas á la Reina, engullendo mantecados, jamon y salsichon, y soplando cada copa de uino y vino que temblaba el Koran.

Segun los últimos despachos de Cádiz el *Hércules* sigue descargando harinas en el *Tharsis*, y el *Stella* arroz en el *Ebro*. El *Provençe* toma vino para el ejército en los puertos del litoral y el *Duro* tiene á bordo unas 6,000 fanegas de cebada. El *Egyptien* y el *Helvetie* han entrado en las aguas de dicho puerto.

Ha salido de Alicante para Málaga, el vapor *Marsella*, con jefes, oficiales y mas de 100 individuos del ejército procedentes de Valencia.

En los parques prosigue con la misma actividad que al principio de la campaña, la trasformacion y recomposicion de armamento.

El capitán de caballería D. Carlos Coig y O'Donnell, que como saben nuestros lectores se levemente herido en la acción ganada á los moros el 11 de este mes, ascendió á comandante de caballería en premio de su comportamiento el día 4 de febrero último.

El 16 se recibió en Leon por parte telegráfic, la anhelada noticia de hallarse ya consignado el depósito y admitida la subasta del ferrocarril que enlazando aquella provincia con la de Valencia, ha de contribuir al engrandecimiento de ambas. La noticia circuló en pocos momentos por toda la población, produciendo gran entusiasmo. Todavía, sin embargo, á pesar del depósito hecho, no es cosa resuelta la direccion que ha de llevar el ferrocarril, pues los pueblos de la provincia de Valladolid tienen tambien justas aspiraciones.

El transporte *Emperador* que lleva mas de 80 pipas de vino para el ejército, atracó anteayer en Alicante.

El jóven alférez de caballería conde de Eugané y obtuvo en la batalla de Tetuan el empleo de teniente del arma.

Ha zarpado de Málaga para Marsella el vapor jersalemitano *Madrid*.

El baron de Gena, oficial de cazadores de la guardia á las órdenes de S. M. el rey de Prusia, y el subteniente austriaco Rhodolphe Roltger que siguen las operaciones de nuestro ejército en Africa, han sido condecorados con la cruz de San Fernando de primera clase.

El *Diario* trae estos dias una plana que no puede leerse con indiferencia. Esta es la de las defunciones que nos comunican en no corto número. Entre los que últimamente han fallecido se hallan, el Sr. Fernandez San Roman, intendente de ejército, el sangrador que fue de S. M. D. Francisco Insa, y el ma-

gistrado Sr. Sanchez Ocaña. Tambien hace pocos dias que el espresado periódico participó el fallecimiento del Sr. Garcia Teresa, teniente alcalde que fue de esta corte, y hoy nos anuncia el de su esposa doña Tomasa de Ageo. ¡Seales á todos la tierra level!

Últimamente se dirigieron desde la plaza del Peñon dos bombas á los moros que hacian la guardia en la mezquita. Una reventó é hizo algunos heridos y al hacerlo la otra por ser la espoleta vieja se retardó, salieron de su templo los moros y queriendo separarla del proyectil, se inflamó esta y no quedó títere con cabeza, pues de cinco que simultáneamente emprendieron la operación, al que no le despedazó las piernas, le hizo igual lexion en los brazos.

El 1.º de abril próximo se dará principio al pago de los intereses que vencen en dicho día, de las acciones de carreteras correspondientes á los empréstitos de 80 y 30 millones de reales, autorizados por la ley de 9 de junio de 1845, y de las de la emision de 20 millones de reales, reducida á 1.220,000 por la de 31 de julio de 1855; así como de las acciones de ferro-carries, emitidas en virtud de la ley de 9 de marzo de dicho último año.

La nota inglesa dirigida recientemente á las tres potencias orientales, es aun mas terminante que lo que se dijo en los primeros momentos. El gabinete inglés no solamente espresa sus objeciones contra la anexión de Saboya y Niza, sino que tambien invita á Rusia, Prusia y Austria á que hagan manifestaciones colectivas en el mismo sentido.

Es muy posible que el resultado de esta nota sea otra firmada por las grandes potencias para protestar contra cualquier acto de violencia respecto á los duques, y especialmente contra la estension del territorio francés. Segun la *Gaceta de Elberfeld*, estas consideraciones habian hecho inclinar en favor del gobierno la oposicion de la Cámara de diputados de Berlín en la cuestion de reforma militar.

Los comerciantes moros, cristianos y judíos de Tetuan sacan buen partido, dando de comer en las fondas, por que en el campamento á 23 reales por cubierto. Los judíos venden á triple precio los huevos, naranjas y gallinas; antes de la llegada del ejército costaba un cuarto una docena de naranjas, y ahora vale dos cuartos cada naranja, lo mismo que en Madrid. Los moros venden á 40 duros y á 20 y 8 las espingardas que antes valían 20, 10 y 4, y los cristianos venden los productos de España, Francia é Inglaterra, como trabajados en Africa, que algunos noveles pagan á buen precio; y por la mitad los comprarian sus madres y hermanas y mujeres en cualquier capital de provincia.

La Sociedad económica de amigos del pais de Santiago de Galicia, ha iniciado el pensamiento de construir un ferrocarril, que partiendo de dicha capital vaya á terminar en la via de Padron, y habiendo encontrado apoyo en el ayuntamiento, ambas corporaciones han nombrado una comision mista que ha dirigido ya un manifiesto á los habitantes de aquella ciudad.

El gobernador del Peñon indagó últimamente, que de la permanencia de la guardia morisca en nuestra frontera, era causa un moro anciano de algun prestigio con los sheriffes, llamado el Lobo, prendió á un hijo del mismo moro conocido por el mismo nombre y que acostumbraba á ir á la plaza segun se habia averiguado, con el objeto de enterarse de la misma y de los moros que la proveían de víveres, para dar cuenta al schariff. Acompañábase otro moro conocido por Jamete Gordo. El día 8 se presentó el anciano Lobo y enterado de la prision de su hijo, así como de la causa de la prision, habló con el gobernador y en segunda marchó al campo con objeto segun se decia, de arreglar la estincion de la guardia.

El bizarro teniente coronel, primer jefe del batallón de cazadores de Ciudad Rodrigo, don Angel Cos Gayon, de la Orden militar de San Fernando y comendador de la de Carlos III, ha obtenido el empleo de coronel por el distinguido mérito que contrajo el día 4 de febrero de este año en la batalla de Tetuan.

Una carta fechada en el campamento de Tetuan el día 10 del actual, indica que en el ejército se tenia noticia anticipada de que los moros atacarían el 11, como en efecto sucedió. Al retirarse los batallones que salieron con el objeto de proteger á los habitantes del pueblo de Samsa, un grupo de moros

con cuatro heridos gritaban: *Perros, perros, ladrones, mañana perderéis a Tetuan!*

La amenaza, como saben nuestros lectores, no se cumplió. Se cuenta que el combate del 11 del 68 mandante mayor del regimiento caballería de la Albuera, cargando con su escuadrón, al llegar al río, que los enemigos habían repesado, creyó poder alcanzar á uno que llevaba un estandarte, y se lanzó á vadearlo, pero el caballo cayó y los moros volvieron sobre él y lo llevaron prisionero.

El día 9 fundó en el puerto de la Coruña la corbeta *Villa de Avilés*, que se hallaba en franquía en el de su nombre para la Habana, y á consecuencia del fuerte E. que sobrecargó se vió precisada á hacerse á la mar, sin tener tiempo de trasladarse á bordo el capitán y conducirse los correspondientes documentos. Permaneció incomunicada hasta que se averiguó lo cierto en el asunto. Conduce á su bordo 175 pasajeros, 18 tripulantes y mide 354 toneladas.

Es muy verosímil la explicación que se da en los siguientes párrafos de una carta de Algeciras á la petición de paz hecha nuevamente por Muley-Abbas:

«Parece, dice la carta, que el pedir la paz resueltamente ha sido á consecuencia de la acción del día 11 en que fueron completamente destruidas las dos bravas kabilas que venían á echar de Tetuan á nuestras tropas. El día anterior se le habían presentado á Muley-Abbas, diciéndole que sabían se trabajaba por la paz y que ellos solo querían guerra comprometiéndose á echar á los españoles por el río abajo. El Abbas se les rio y les dijo, según cuenta su segundo mismo: «Teneis mi permiso para atacar á los cristianos cuando os dé la gana, que será muy probable no volváis por aquí y nada se habrá perdido.» Los presentimientos del generalísimo marroquí no fueron infundados, pues al día siguiente la división Echagüe y la de Prim destruyeron completamente las dos kabilas, matándolas al jefe de una de ellas y quedándole mal herido el otro.

Muley-Abbas, que está autorizado por su hermano para hacer la paz ó llevar adelante la guerra cuando lo crea oportuno, y que desea vivamente lo primero, se aprovechó de esa nueva derrota, para manifestar al Emperador que la paz era ya imprescindible, al mismo tiempo que enviaba á O'Donnell sus embajadores para tratar resueltamente de ella. Esta noticia la puede Vd. dar por segura.

El señor obispo de Tarragona giró el 15 una visita á la santa metropolitana iglesia de aquella capital, enterándose minuciosamente de todas sus dependencias, libros y demás objetos correspondientes á la visita.

Todas las versiones convienen en que las pérdidas de los moros fueron muy considerables en la acción del 11. Solamente *La Crónica de Gibraltar* ha tenido la peregrina ocurrencia de creer superiores las nuestras.

Durante la pequeña acción del 10, ocurrió entre la Aduana y Tetuan, un desgraciado suceso.

Según refiere un corresponsal, un jefe del regimiento lanceros de Villaviciosa, se lanzó al río con su caballo para perseguir siete moros que hacían fuego desde la orilla izquierda de la ria. El bizarro militar no encontró el vado, y dió en una olla, ahogándose él y su caballo. Otra fuerza del mismo regimiento los persiguió con mejor fortuna, cogiendo cuatro prisioneros.

Ha llegado á Tarragona de paso para Madrid, el cónsul general de Prusia en España, Mr. Frons-Shesse, con su señora esposa. Después de visitar el Museo arqueológico y demás monumentos notables que encierra Tarragona, partió para Reus con dirección á esta corte.

El emperador de los franceses, á juzgar por el lenguaje de los periódicos que se dicen inspirados por su gobierno, no dá á la votación que acaba de verificarse en Italia, el carácter de una solución definitiva y mucho menos conforme á los deseos de su amigo el rey Víctor Manuel. Es sumamente notable el artículo de la *Patrie*, que á continuación traducimos, y mucho más despues de la noticia que nos comunica el telégrafo, y hallarán nuestros lectores en otro lugar, respecto á haberse firmado ya en Turin la orden para llevar á efecto la anexión votada por los pueblos italianos.

«Esta votación, dice el órgano del gobierno del Emperador, no nos sorprende; la esperábamos, y hé aquí cuales, á nuestro juicio, su verdadero significado. Significa en la Romanía que los abusos administrativos del gobierno pontifical habían concluido por excitar un descontento general y que Europa al aconsejar á la Corte de Roma hiciera algunas reformas, obraba con acierto y daba á Su Santidad una prueba de prevision y sabiduría. Significa, en los Ducados que la Italia quiere ser italiana, que las poblaciones

de Toscana, Palma y Módena rechazaban energicamente la restauración de los archiducos y que por consiguiente Francia al prolongar la sangre de sus hijos y sus tesoros en los campos de batalla de la Península, correspondía el voto general de un pueblo oprimido y era el generoso soldado de una idea justa.

«En la Romanía el escrutinio significa: ¡abajo la administración pontifical! En los Ducados ¡abajo los archiducos!»

«Pero se deduce de aquí que sea la anexión para y simple de la Romanía y los Ducados al Piemonte la última palabra de esos pueblos que ababan de expresar sus deseos casi unánimemente?»

«No lo creemos, pues nos parece que, en buena lógica, debe establecerse diferencia entre los sentimientos manifestados con tanta claridad en los recientes escrutinios, y el medio adoptado para hacerlos triunfar. Por nuestra parte, examinando las dificultades que se crearia el Piemonte si se apoderase de la Romanía por su cuenta y riesgo y sin respetarse la autonomía de la Toscana, abrigamos todavía la confianza de que Víctor Manuel oirá los consejos de un prudente y poderoso aliado, y que sin contrariar el voto de los pueblos, se harán mutuamente en Roma y en Turin concesiones que permitan llegar á un pacífico acomodamiento.

«Pero si Roma persiste en quererlo todo ó nada, si no acepta el vicariato y prefiere renunciar por entero á la soberanía, si se obstina en decir *non possumus*, entonces su conducta demostraría una ceguedad incorregible.

«Del mismo modo, si Víctor Manuel, sin tener en cuenta la soberanía de la Santa Sede, saltara por encima de ella, y se declarara soberano de la Romanía, afrontaría graves complicaciones sacrificando el porvenir al presente.

«Igualmente si no busca la legitimación de su investidura mas que en el sufragio universal, y á pesar de los consejos del príncipe por quien posee la Lombardia, rechazase todos los medios de conservar á la Toscana en autonomía, el rey del Piemonte se conduciría con mas ambición que prudencia. Por ambas partes se cometerían grandes faltas. Y las faltas se pagan.

«El momento es supremo. La corte de Roma y la corte de Turin pueden á una vez dar al mundo un magnífico ejemplo de cordura. ¿Le darán? Nosotros le aguardamos de las luces de la Santa Sede y del corazón de Pio IX, nosotros le aguardamos también de la magnanimidad de Víctor Manuel.»

Por comer queso que había estado en contacto con algunas vasijas, han estado á punto de envenenarse varias personas en Inglaterra. Dias pasados, dice el periódico de donde tomamos la noticia, se han notado síntomas de envenenamiento en D. Arlington, entre un gran número de personas que habían comido queso en casa de un mercader de aquella ciudad. La autoridad mandó que se hiciese el análisis de aquella sustancia, y el doctor Taylor hace una relación de esta en los términos siguientes:

«El análisis que hice y las investigaciones que efectué me dieron el resultado de que el queso sometido á mi examen contenía un poco de plomo y de cobre, que procedía sin duda alguna de las vasijas con las cuales había estado en contacto. Pero la cantidad que representaban estos metales era muy corta para alterar la salud de un hombre, y del todo insuficiente para excitar los vómitos y el malestar que se han notado.

La experiencia hecha en un perro, demostró que aquellos metales no producían absolutamente daño alguno en tan corta cantidad. Mi opinión es que los síntomas alarmantes son debidos á una sustancia nociva, que proviene de la descomposición de la *caseína*, que es el principal elemento constitutivo de los quesos. El que analicé, era de mala calidad y estaba mal hecho. El cuajo no había sido suficientemente prensado para que soltase el suero ácido, y le faltaba la sal para conservarle.

La *caseína* había sufrido desde luego una transformación química, á la cual debe atribuirse la calidad mal sana del queso, y el producto de la descomposición había obrado como un veneno. Es difícil fijar las señales por las cuales pueda conocerse cuando el queso es venenoso. Sin embargo, si cortando un pedazo del queso, suelta un líquido ácido y penetrante, y se forma muy pronto una especie de moho sobre la parte desprendida, será bueno desecharlo este queso como nocivo. Los quesos alemanes y suizos que están bien prensados y salados, difícilmente tienen este inconveniente.»

Hoy podemos comunicar algunos detalles acerca de la inauguración del ferro carril de Málaga. En el sitio designado se había levantado de antemano una tienda de campaña, en el centro de la cual ondeaba en un asta la bandera española; delante y como á unas cien varas de distancia, aparecían los linderos del camino, cuyas obras debían comenzarse,

señalados con multitud de banderolas que marcaban el eje del camino desde aquel punto hasta cerca del Arrollo del Casrio; y por último, como unos 200 trabajadores estaban situados á uno y otro lado, provistos de todas sus herramientas y prontos á la señal de la autoridad.

«A las doce en punto, algunos repiques generales en la población indicaron que se había acercado la hora preñada; y poco despues las primeras autoridades de la provincia, acompañadas de la junta del ferro carril, comisión del ayuntamiento y de otras muchas corporaciones allí representadas, lo mismo que del general Jauch, multitud de accionistas y una muchedumbre inmensa de toda clase de personas, salieron de la tienda de campaña donde se habían reunido, dirigiéndose al sitio donde debía verificarse la ceremonia.

«Ally rodeado de todos, y en medio del mayor silencio, el señor gobernador civil pronunció un elocuente discurso alusivo á la solemnidad, que concluyó con un viva unánime á la Reina; despues se verificó la ceremonia de mover la tierra en señal de que daban principio los trabajos, primero por el gobernador, despues por el señor obispo, y á estos siguieron el gobernador militar y el alcalde constitucional, empezando en seguida los operarios los verdaderos trabajos de explanación. La ceremonia concluyó con un refresco que la junta de gobierno tenía preparado á las autoridades.

«Anteanoche se celebró un largo Consejo de ministros que se prolongó hasta hora bastante avanzada. El objeto, según parece, era examinar las nuevas proposiciones de paz de los marroquíes, trasmitidas por el general en jefe despues de su conferencia con el emisario de Muley-el-Abbas. Aunque sobre el contenido de dichas comunicaciones se guarda el mas profundo sigilo, creemos, ateniéndonos al espíritu de nuestras correspondencias del campamento, que los moros se muestran mas propicios para todo género de indemnizaciones metálicas, convenientemente aseguradas, que para concesiones de territorio que envolverían en su juicio profunda perturbación y acaso la ruina del Imperio.

Ignoramos completamente, y no se crea que apelamos á una estudiada reserva, cuál es el verdadero espíritu de los pliegos remitidos por el general en jefe; lo que únicamente podemos decir á nuestros lectores es que, según nuestras noticias, la contestación del Consejo de ministros ha estado en consonancia con la dada anteriormente á consecuencia de las primeras proposiciones, y que mucho nos equivocamos, si á pesar de la insistencia con que se divulgan rumores de paz, hay algo definitivo en los momentos presentes.

Y para opinar así, bastaría reflexionar que el día 12 se presentó en el cuartel general el enviado de Muley-el-Abbas; que autorizado como estaba el duque de Tetuan á tratar bajo ciertas bases, es probable que diera una respuesta mas ó menos categórica y sin embargo, despues de los dias transcurridos, los enemigos no han dado contestación alguna.

Conocida la índole del carácter marroquí, no es aventurada la creencia de que su propósito único es ganar tiempo, y aun despues de ajustadas las paces, todas las precauciones serian pocas para evitar que en breve fueran rotas y hubiéramos de empezar de nuevo.

Esta es la causa de que á nosotros no nos alucinen las esperanzas de próximos acomodamientos, y de que creamos que para obtener una paz duradera y estable, cuya necesidad reconocemos, sea el medio mas seguro la vigorosa prosecución de las operaciones, mientras el tiempo lo permita, y un rudo y completo escaermiento que, haciéndonos dueños de posiciones importantes, nos permita imponer condiciones capaces de dejar satisfecho el agravio que hemos recibido y los inmensos sacrificios hechos por el país en hombres y dinero.

En el cuartel general de Tetuan no ocurría novedad anteayer 18. Había visitado el campamento el archiduque Maximiliano de Austria con su esposa, pero hubo de reembarcarse precipitadamente por causa del Levante que empezó á arreciar. El general en jefe le acompañó en su escursión.

También se ha recibido parte del jefe de la Marina que dice así:

El comandante general de las fuerzas navales al ministro de Marina:
«Playa de Tetuan 12 de marzo á las cuatro y media de la tarde.

Anoche entró viento del E., y por la mañana recaló mar: sin embargo se emprendió la descarga que he podido seguir hasta mediodía, que hubo que suspenderle por la marejada que hacia fácil la pérdida de alguna lancha. El viento poco, se han desembarcado galleta y heno. Salen buques á Cádiz.»

El vapor *Catalan* procedente de Marsella

ha fondeado en Málaga con cebada y vino. El *San Francisco de Borja* ha llegado á Valencia.

Los últimos partes de Algeciras dicen:
«Viento flojo del E. alguna marejada y claro en el Estrecho.»

«Las últimas noticias del Serrallo son del 18, y no ocurría novedad en la salud de las tropas.»

Ayer recibimos el siguiente importante DESPACHO TELEGRAFICO de Turin:

Turin 18.—Acabo de presenciar la ceremonia de recibir S. M. al caballero Farini, que era portador del acta de la votación de la Emilia. El Rey, congratándose de lo espontáneo de la manifestación, dijo que era el último paso en apoyo de la política sabia seguida por aquellas poblaciones; que aceptaba sus votos y se vanagloriaba de contar entre sus súbditos á los habitantes de la Emilia.

Hablando de la Romanía, añadió, que no por aceptar el sufragio de esta provincia dejaba de reconocer el respeto que debía al jefe de la Iglesia, y que por el contrario estaba resuelto á contribuir al sosten del esplendor pontifical y á tributar homenaje á la alta soberanía de la Santa Sede.

En seguida quedó firmado el decreto de anexión.

Aunque en las palabras embozadas del rey Víctor Manuel traslucimos algo del espíritu que domina en el importantísimo artículo de *La Patrie*, que insertamos en otro lugar, nos llama la atención, que mientras en París un periódico íntimo del Imperio no considera realizada la anexión, á pesar del voto popular, en Turin haya sido decretada aquella, según el aviso del telégrafo.

Como una prueba mas de la situación en que se halla la república del Purú, y de lo que deben esperar en aquel país aquellos incautos compatriotas nuestros que ven allí el paraíso de sus sueños, publicamos el siguiente parte telegráfico:

Londres 18.—El capitán del vapor de guerra inglés «Vixen» ha sido asesinado en Lima á pedradas.

Los periódicos ministeriales de París han publicado un importantísimo despacho dirigido por el conde Cowley á lord John Russell que contiene la contestación de Mr. Thouvenel á las preguntas hechas por el gobierno inglés respecto de la anexión de Saboya. Hé aquí la nota que nos ha sido trasmitida por el telégrafo en vista de su importancia:

«Paris 9 de marzo.—Al ir esta mañana á visitar á Mr. Thouvenel, me ha sorprendido el ver que tenía en su poder dos dias há la contestación de Mr. Cayour á la parte del despacho de S. E. del 24 del pasado sobre la anexión de la Saboya. Cumpliendo con mis instrucciones, pregunté de qué modo había de tener efecto la promesa del Emperador de consultar á las grandes potencias. Mr. Thouvenel contestó que habiendo declarado el gobierno sardo que no se oponía á la anexión de Saboya á la Francia, si tal era el voto de las poblaciones, iba á redactar un despacho para los representantes del Emperador cerca de las potencias signatarias de los tratados de 1815, con objeto de esponer los deseos del gobierno imperial, así como las razones que tenía para llevarlos adelante. Pensaba S. E. que el despacho se circularia el martes ó miércoles próximo.

Por lo que respecta á la segunda cuestión apuntada por V. S. á saber si habría una votación preliminar en Saboya, Mr. Thouvenel contestó que el gobierno imperial se adhería al principio de consultar los votos de los habitantes. No podía precisar el modo ni la forma en que se haria el llamamiento; pero según sus actuales noticias, podía decir que precedería el voto á la comunicación de las potencias. Reservábase empero el obrar en esto según exigieran las circunstancias, no insistiendo si era desfavorable el voto.

Preguntaba V. S. á qué período se referían las expresiones de «reclamar y reivindicar» del discurso del Emperador. La contestación del gobierno del Emperador ha sido que no se aplicaba á ningún período determinado; que el nuevo orden de cosas próximo á establecerse en Italia, dá al Emperador el derecho de proteger la frontera francesa, y que en vista de este derecho usó de las palabras en cuestion.

Ayer tarde recibimos el siguiente importante DESPACHO TELEGRAFICO del extranjero:

París 19.—Austria ha declarado que se pronunciará contra cualquier violación del derecho de la neutralidad suiza, garantida por medio de un tratado.

En el Bolsin de ayer quedaban: el consolidado á 44 7/8 y a diferida á 34 80.

Una noticia de gravedad suma, comunican de Roma á *La Esperanza* con fecha del 10 de marzo. Se asegura en aquella ciudad que estaba acordada la Bula de excomunion contra el rey Víctor Manuel. Lo que nos llama la atención es, que sponga el corresponsal acordado este acto de rigor en vista de las disposiciones de la Cerdeña respecto de la Saboya. Comprenderíamos que la usurpación de la Romanía pareciera al Padre Santo causa suficiente para fulminar el mas terrible de los castigos de la Iglesia, pero que se alegue como motivo la anexión de la Saboya, nos parece una equivocación del corresponsal.

Sea lo que quiera, este añade que la Bula de excomunion no herirá solamente á la persona del rey de Cerdeña, sino que también comprenderá el mismo anatema á todos los que presten á esos proyectos de usurpación el apoyo directo ó indirecto, secreto ó ostensible de sus actos ó de su política.

Habia corrido la voz en Roma según el corresponsal de *La Esperanza* de haberse mandado disponer 30 000 raciones en Bolonia para el cuerpo de ejército anexionista que debe ocupar dicha ciudad. De todos modos, es cierto que tanto Lorna como Génova han llegado á ser verdaderos depósitos militares, donde todos los dias se reciben cargamentos de armas y municiones.

En Turin no es bien recibida la pérdida de la Saboya aun con todas las compensaciones de la Italia central. El 14 de enero se advertía gran tristeza en la capital aumentada por el gran manto de nieve que estaba cayendo sobre las faldas de los Alpes. El hecho ya oficial de haberse dejado en sus casas á los quintos de Saboya, la mejor tropa del ejército sardo; la proclama de los gobernadores de Anicei y Chambéry, que anuncia á los pueblos saboyanos que van á ser llamados á votar sobre su anexión á la Francia; el llamamiento á Turin del marqués Montezemolo, gobernador de Niza, acusado de no prestarse bastante á los deseos anexionistas de la Francia; la naturaleza de los empeños que ya parecen indisolublemente contraidos con el Imperio acerca de esta doble anexión, habían impresionado fuertemente el espíritu público.

Hay en Turin, según el bien informado corresponsal de *La Epoca*, dos corrientes de opinión igualmente peligrosas, una ardentemente italiana que solo sueña con anexiones, otra que ve la situación bajo un prisma oscuro y triste.

Inspirado por las tendencias anexionistas, es la manifestación que el ayuntamiento de Milan acaba de dirigir al rey Víctor Manuel, ofreciéndole todo el apoyo de la capital de la Lombardia para las eventualidades del porvenir, y como prueba de la sinceridad de estos sentimientos la suma de tres millones de francos. El ejemplo ha sido seguido por Lodi y Brescia, y será imitado por todas las municipalidades de Italia que puedan tomar anticipos sobre su crédito comunal. Se pretenden reunir, si es posible, doscientos millones de francos, para mantener durante algun tiempo un ejército italiano de 200 000 hombres.

En cuanto á los que se aligen por el actual estado de cosas, ganamos, dicen, la Italia central, es decir una porción de provincias difíciles de gobernar, que mañana tal vez echen de menos su autonomía; exageradas por la fuerza que en algunas de ellas tiene el elemento revolucionario, indefensas y abiertas á la invasión del Austria, que las amenaza desde el cuadrilátero.

En cambio perdemos las defensas de los Alpes y de los Apeninos, la cuna de la monarquía piemontesa, el nervio de nuestro ejército, la base conservadora y firmísima de nuestra sociedad. Si mañana hay una nueva guerra en Europa, si se forma una coalición contra la Francia ó nos vemos abandonados de esta y la Inglaterra, como puede suceder, si hay una coalición europea ó un cambio de gabinete en Londres, es seguro que la Saboya no volverá á poder de principios que no han sabido ó querido guardar la herencia de sus mayores, la gloria de su dinastía, y que dada su posesión á la Suiza, caso de perderla la Francia, perderíamos vencidos toda la Lombardia y la Italia central.

Anuncia á *La Epoca* su corresponsal de Turin, aunque sin otra importancia que la de una simple noticia, los rumores que hace dias circulaban de cierta excitación en la isla de Cerdeña, en favor de su unión á la España, de la cual está separada hace poco mas de un siglo. Lastimada en sus intereses por recientes medidas administrativas, ciertos espíritus y familias que tienen relaciones con la península ibérica, se han dejado seducir por esta fiebre de anexiones que trabaja á la Italia, y no han faltado gentes que piensen muy seriamente en pedir como la Saboya y la Italia central un voto popular que rompa su

union con el Piemonte y devuelva la Cerdeña a la España.

El oficial del ministerio de Fomento don Aureliano Fernandez Guerra, saldrá uno de estos dias para Córdoba.

El general francés Torried y Mr. Lissou que deben llegar hoy á Madrid en el correo de Bayona, parece que piensan pasar á nuestro cuartel general de África.

Acaba de ser fusilado en Verona un capitán de ingenieros, acusados de haber entregado á los franceses un plano de aquellas fortificaciones.

El señor marqués de la Rivera, representante de España en Berlin, ha obsequiado con un gran banquete á todos los ministros prusianos y al cuerpo diplomático extranjero cerca de la corte de Prusia.

El juez de paz del pueblo de Cerbon (Soria) D. Ventura Jimenez ha muerto asesinado de un disparo de fusil por Idefonso Tutor, vecino de Valdehagra.

Parece que á instancias del general Turón ha sido denunciado el periódico La España por los términos empleados al hablar del cuerpo que manda dicho general, en la batalla del 4 de febrero.

La sociedad económica de Amigos del País de Granada, en junta general ordinaria, ha acordado abrir un concurso público y adjudicar el título de socio de mérito á la persona que presente el mejor proyecto para la construcción de un buque con destino al aumento de nuestra marina, en el que se ocupe su autor de la importancia del mismo, y medios mas fáciles y menos gravosos á esta provincia de recaudar los intereses necesarios para su construcción. El concurso estará abierto hasta el 31 de mayo próximo.

Dos de los que disfrazados con el uniforme de la Guardia Civil intentaron hacer un robo en el término de Oñtas han sido capturados por la Guardia Civil.

La empresa constructora del ferrocarril malagueño, para solemnizar la inauguración de los trabajos de la vía, ha mandado distribuir 4,000 panes á los pobres.

Un extranjero joven fue aplastado dias pasados entre dos wagones del ferrocarril vizcaino.

La herida que en la acción del 11 recibió como hemos dicho, uno de los oficiales bávaros que se hallan en el cuartel general no ofrece afortunadamente ninguna gravedad.

De Tetuan á Tánger, dice El Diario de los debates en un curioso artículo describiendo el terreno que debe ser teatro de nuestras operaciones militares en África, la distancia á vuelo de pájaro es solo de 14 kilómetros; poco mas de la que separa á Ceuta de una y otra ciudad. Estas tres plazas forman, por lo tanto, en el ángulo Noroeste del continente africano una especie de triángulo equilátero, cada una de las cuales ocupa un vértice, Ceuta al Norte, Tetuan al Sur y Tánger al Oeste.

Ya se ha visto que insuperables barreras ha opuesto el escarpado de las montañas á una marcha directa de Ceuta sobre Tánger, dificultades que no existían partiendo desde Tetuan. El ejército español deberá subir los flancos escarpados de Sierra Bullones, una de las cadenas principales de la cordillera atlántica del litoral, cruzar la cresta en una anchura de algunos kilómetros, y luego

encaminarse hácia Tánger por una pendiente que mira al Sur de la gran llanura central del Tell marroquí. No faltan allí ni arroyos por los que corren torrentes, ni rocas, ni bosques, ni desfiladeros: sin embargo, el camino es mucho menos áspero que el que han tenido que atravesar las tropas desde Ceuta á Tetuan.

A la mitad de camino, en el sitio llamado A. n-Djedida, existe, á la sombra de una fuente, una especie de edificio que en manos de los españoles podrá convertirse fácilmente en puesto fortificado en las mejores condiciones de frescura, salubridad y abundancia de víveres; los restos de un campamento romano en las inmediaciones revelan el valor estratégico del sitio; desde allí parte una senda que comunica con Ceuta. Avanzando hácia Tánger, se cruza una serie de barrancos y de colinas que son las últimas ramificaciones hácia el Sudoeste de las montañas de Anghera, frecuentemente mencionadas en los primeros boletines de la guerra.

Se llega á la ciudad por una plataforma elevada algunos centenares de metros sobre el nivel del mar, y lo primero que se encuentra es una muralla flanqueada de torres y que tiene dos puertas. Para los viajeros sería ese un trayecto de 12 horas, y tres ó cuatro dias bastarían á un ejército, si la falta de todo camino no opusiese á su marcha entorpecimientos que aumentarían, sin duda, los esfuerzos del enemigo.

El joven capitán de Estado Mayor, comandante de caballería, D. Pedro de Cuenca ha obtenido el grado de teniente coronel, por su bizarro comportamiento en la acción del 4 de febrero.

El Excmo. é Ilmo. é señor obispo de Málaga, ha regalado al batallón del regimiento de Murcia, que forma parte de la division formada en aquella provincia y que aguarda órdenes para pasar á Africa, una corbata de la Inmaculada Concepcion, en la cual se halla primorosamente bordada la efigie de Nuestra Señora.

Se ha instalado en Bruselas, el consejo superior de industria y comercio. Dicha corporación, creada en virtud de un real decreto, se compone de los representantes de todas las asambleas comerciales de Bélgica y de aquellos funcionarios, cuyos cargos tienen conexión con los asuntos de que haya de ocuparse el Consejo.

Parece que estos últimos dias se han presentado en algunos pueblos de esta provincia y las inmediatas unos, al parecer viajeros, que en pago de vino, pan y otros comestibles, daban para su cobro medios duros falsos de que llevan gran provision. Dos de estos partidistas han sido presos por un alcalde cerca del Guadalajara; pero es probable que sus compañeros hayan hecho buen negocio, y á fin de que la gente sencilla no se deje engañar, nos ha parecido oportuno dar este aviso.

Las trincheras de los moros, segun dice un corresponsal, son magníficas, pues los fosos los hacen tan profundos que á mas de ser interiores al parapeto, ocultan á un hombre á caballo. De ahí nace que al principio de la guerra nos engañaron algunas veces, pues como un ceco ponian siete ó ocho hombres fuera del parapeto, y al cargar sobre ellos á mansalva nos hacian descargas cerradas que nos causaban algunos bajas, pero hoy los conocemos muy bien. En la acción del 11 usaron de este ardido, pero inutilmente.

Lodos los jefes y oficiales de la guarnición de Madrid pasaron ayer al palacio de Buenavista á felicitar al digno ministro interior de la Guerra, general D. José Mac-Crohon, con motivo de ser el dia de su santo.

Ha regresado al campamento de Tetuan el Sr. Merry, oficial del ministerio de Estado, que habia partido para Cádiz ya perdida toda esperanza de paz.

Dicen de Soria que allí son muy sensibles los resultados del largo y penoso invierno especialmente en los ganados de todas las clases en que ha habido una mortandad horrible. Principalmente el lanar perece en gran parte. Piarero hay que, de quinientas cabezas, lleva muertas mas de trescientas. Los ganaderos han agotado todos los recursos, han hecho gastos grandes para la alimentación del ganado, y al fin lo ven perdido.

No debemos, dice La Epoca de anoche, refiriéndose á la cuestión de la paz, ni desear á toda costa un arreglo que no satisfaga las legítimas aspiraciones del sentimiento público, ni menos renunciar jamás á los destinos á que la España está llamada en la tierra africana.

Hasta aquí las ideas de La Epoca están conformes con la opinion que nosotros hemos manifestado acerca del particular. Con tinuando despues La Epoca en la manifestación de sus opiniones, prosigue sosteniendo que continuada la guerra y tomando esta proporciones mas grandes de lo que se creyó en un principio, desea ardientemente una paz próxima que se apoye sobre una de estas dos bases fundamentales, ó la ocupación de Tánger, Mogador ó Rabat, ó la posesión de esa línea que debe enlazar á Ceuta con Melilla y á estas con las islas Chafarinas y el Africa francesa. Esta doble combinación, añade despues, tiene sin embargo sus inconvenientes, porque la posesión de Tánger traería complicaciones con la Inglaterra, así como la posesión del territorio de Tetuan, exige tambien grandes y permanentes sacrificios. Por último, concluye manifestando su opinion en los siguientes términos:

«Un gran campo atrincherado en Ceuta, una buena estension de territorio en Melilla, un buen puerto en Rabat ó Tánger, tres navios y seis fragatas de hélice, conseguido todo con doscientos millones, que en los plazos fijados pague el imperio de Marruecos, vale á nuestros ojos mas que la posesión de algunas cordilleras pobladas por kabilas feroces, ó que territorios difíciles de defender sin los mas grandes sacrificios.»

El escuadron de caballería de Albuera, dió una magnífica carga en la acción del 11, abriéndose al embestir y formando un círculo al terminar la embestida, dentro del cual encerró y acuchilló á algunos moros.

El objeto principal de los moros en la acción del 11, era atacar nuestra derecha, tanto que hasta legaron á presentarse por detrás de la Alcazaba encima de las montañas que coronan el campamento del tercer cuerpo de ejército situado antes de llegar á Tetuan. El general en jefe, que conoció esta intencion desde un principio, hizo tomar posiciones no solo al cuerpo de ejército del general Echagüe y del conde de Reus, si no hasta la misma division del general Rios, de guarnición en la ciudad conquistada. La artillería rodada y la caballería y sobre todo, las baterías de montaña, legaron á sitios al parecer inaccesibles, tomados á la bayoneta por nuestros bizarros batallones. Poco importaban los rios, los barrancos, los desfiladeros,

las mas áridas y difíciles montañas: allí, en donde habia un grupo de moros, de á pie ó de á caballo, allí se lanzaban nuestros soldados al toque de ataque que repetian los ecos de todos aquellos montes. Mas de una legua se anduvo de monte en monte, de una montaña elevada á otra que lo era mas, siempre á la bayoneta, dominando el cansancio, resistiendo el fuego; despreciando á la noche que se nos venia encima, al enemigo se le tomaron todas las posiciones y se le dispersó por completo.

La Epoca de anoche confirma la noticia dada por sus colegas de la venida á Madrid de nuestro representante en Turin, Sr. Coello, tan luego como se arregle la cuestión de la Italia central.

Para no estraviarse por en medio de tanto monte, barranco, desfiladero y arroyos como atravesaron nuestras tropas en la acción del 11, fue preciso tomar la previsora precaucion de situar dos soldados de caballería de trecho en trecho.

De un estado que publica la Crónica naval de España, resulta que se han consumido 291 granadas y 1,185 balas en el bombardeo de Larache, y 438 de las primeras y 1,382 de las segundas en el de Arcilla, componiendo un total de 3,316 proyectiles.

Con motivo del parte telegráfico que publicó anoche LA CORRESPONDENCIA dando la noticia de haber sido asesinado á pedradas en el Perú el capitán de un buque de guerra inglés, se discurria en un círculo político acerca de la reparación que Inglaterra exigirá á la república peruana. «Desengañense ustedes, dijo uno de los circunstantes. Inglaterra se contentará con una porquería.» Todos soltaron la carcajada recordando la inmensa cantidad de guano que tiene el Perú para tatar la boca á los ingleses.

En el mercado de granos se vendieron ayer 703 fanegas de trigo de 45 3/4 á 50 1/2 reales fanega, quedando por vender 6,309 fanegas. La cebada se vendió de 29 á 30 rs. y la algarroba á 34.

Con motivo de la bendición de banderas de la division vascongada; la primera solemnidad de su género verificada en los campos africanos, el general Latorre dirigió la siguiente alocucion á los voluntarios: «Vascongados: sobre el campo de batalla en que el dia 4 de febrero el ejército nuestro hermano sostuvo heroicamente el pabellon español, y escuchando desde el Cielo los que entonces sucumbieron para vivir siempre en la memoria de la patria, habeis jurado vuestras banderas. A su sombra están vuestra hora y el renombre de las provincias que os han enviado aquí á representarlas y á que compartais vuestras fatigas y gloria con los que, mas dichosos que nosotros, inauguraron la campaña. Esta sola idea y recomendaros la disciplina y union en el combate, y que todos procuremos secundar y cumplir exactamente las órdenes de nuestro digno general en jefe, son los deberes que hoy os recuerda vuestro comandante general.—Carlos Maria de la Torre.»

Hoy recibimos del extranjero las noticias siguientes:

Ya se ha puesto la quilla para un vapor blindado en Cherburgo, se llamará Napoleón I. Tendrá una longitud de 380 pies y la proa toda de hierro será de 30 pies de largo.

Se ha presentado al cuerpo legislativo en Francia un proyecto de ley, destinando cua-

reata millones para préstamos á los fabricantes á fin de que mejoren su maquinaria. El interés de los préstamos será de 4 por 100, y el proyecto no determina las formas y condiciones de los mismos; pues esos detalles se dictarán en el reglamento que redacte la administración pública.

El rey de Nápaes ha puesto su ejército en pie de guerra.

Las últimas noticias de Rusia anuncian el nombramiento del gran duque Miguel para jefe del colegio militar en reemplazo del general Rostozozov cuya muerte reciente participamos. El ministro de Justicia, sir Panin, ha sido nombrado presidente de la comision de la cuestión de los siervos; la que atraviesa una crisis pues ademas de ser el nuevo presidente enemigo de la emancipación, la nobleza toda se opone y organizan en público una manifestación contra aquella medida. En San Petersburgo se hablaba de dar participación constitucional á los nobles en la legislación del Estado.

El Berlin National Zeitung refiere la gran agitación que reina en el ducado de Schleswig. Se sigue causa criminal á los que solicitan la anexión con Holstein. Uno llamado Gercké se suicidó al verse arrestado por ese motivo, y todos los habitantes trataron de acompañar al cadáver á su entierro, pero fueron presos, lo mismo que las doncellas que llevaban flores para esparcirlas por el camino.

Ha llegado á Liverpool el vapor Arabia con noticias de Nueva-York del 29 de febrero. Nada se sabia de la pérdida del vapor Hungraro; pero se creía segura la muerte de todos los que iban á bordo. Habian llegado á Nueva-York 1,900,000 duros en oro de California. El ministro inglés en Nicaragua habia negociado un tratado con el presidente Martínez, cuyo objeto es la estinción del protectorado sobre Mosquito. El rey de Mosquito cobrará una pensión de Nicaragua. El Parlamento de Canadá se abrió el 28 del último mes. En el discurso de apertura anunció el gobernador general la llegada en el verano próximo del príncipe de Gales á Canadá. Congratuló al Parlamento por el estado próspero de la Hacienda.

TERCERA EDICION.

A LAS DOS DE LA MADRUGADA.

Anoche oímos asegurar que de un momento á otro se esperaba la noticia de haberse puesto en movimiento el ejército.

Con gran solemnidad se celebró ayer en Badajoz la inauguración del ferrocarril que ha de enlazar aquella provincia con la de Ciudad Real. La concurrencia fue inmensa, y grande el regocijo por tan fausto acontecimiento.

El vapor Marsella, procedente de Alicante, fondeó ayer en Málaga con 17 jefes y oficiales, 140 individuos de tropa, 17 hermanas de la Caridad y 102 bultos de efectos.

El vapor Leon, procedente de Tetuan entró ayer en el arsenal de la Carraca, con objetode remediar pequeñas averias en la máquina.

Tambien legaron ayer á Cádiz con la misma procedencia los vapores fletados Barzino, Zean, Matheu y Avenir, habiendo salido para Africa el Brasil con 82 convalécientes y alguna fuerza de Saboya y Almansa.

Anoche en Algeciras hacia buen tiempo. El viento era flojo del E.

«No, acierto á comprender lo que siento hoy en mi corazón se desarrolla un afecto desconocido, pero poderoso, que intenta avasallarme á pesar mio.
«Estoy enamorado de mi prima.
«Tengo razones valederas para estarlo.
«1.º Porque me gustó, ignorando el parentesco que nos unia.
«2.º Porque tiene mos ingenio que la generalidad de las mujeres.
«3.º Porque tengo ojeriza al chafarote del teniente coronel.
«4.º Porque Cármen me aborrece con toda su alma, como primo.
«5.º Porque deseo pasar los primeros amores.
«6.º Porque la aventura presenta lances inesperados.
«Estas seis razones se encierran en dos: en servir y amar de incognito á mi prima.
«Para conseguirlo trazaré de antemano el plan de campaña, dividiendo mi galante manobra en tres tiempos.
«Ante todo procuraré agradar, porque las mujeres preñeren que se las divierta á que se las quiera.
«En seguida hablaré del corazón, á guisa de pensamiento suelto, de recuerdo incidental ó de cosa del otro viernes.
«Y por último, describiré los gozes del amor con estilo pintoresco, elevándome á regiones de purísimo idealismo, y declarándome dispuesto al sacrificio.»

«¿Qué diantre! soy bisono en estas lides; si fracaso, juro á Cupido que he de quemar su pedestal, enviándole de un puntapié junto á la gitana de su madre.
«¡Voto á brios que han sido coronadas de buen éxito mis primeras tentativas!
«Pero ese maldito teniente coronel se ha propuesto hacerme perder los estribos!
«Cuando me halló engolfado en sabrosa plática, departiendo alegremente con Cármen y admirando el ingenio, agudeza y prontitud de su vivo lenguaje, llega el fanfarron soldado á desbaratar mi coloquio con el retintin de sus espollines y los cintarazos de la espada contra los holgados pantalones.
«Me ha confesado Cármen que nunca habia tenido amores formales: estamos en idéntico caso: pero ¡qué da á entender entonces la asiduidad del constante teniente coronel?
«Ayer mismo pasearon juntos del brazo.
«Desde mi cuarto pude observarlos á mi sabor, ¿por qué callarlo? tuve zelos de aquella venturosa pareja.
«Cármen se reia á carcajadas. El militar, por el contrario, hablaba muy serio: ¿De qué tratarían? A fé que el hijo de Marte no calza mas puntos de agudo que las de sus espuelas. ¿Qué chistes causaban, pues, el júbilo de mi prima?
«Seguia riéndose á todo trapo, sus carcajadas parecian inestinguibles.
«Sentada mi tia en un banco de piedra, les dejaba pasear y retirse á su antojo.»

la vida del campamento, y me hacen daño los pipos salidos de labios que acaban de pronunciar la voz de ¡fuego! Mejor que los sonos del elarín me entusiasman los trazos de una pluma civilizadora.
«¡Qué feliz debe ser el hombre que conquistó el amor de Vd., Cármen! no pude menos de exclamar, encantado con las palabras de mi prima.
«¡Feliz! ¿y por qué? preguntó con indolencia.
«—Porque conseguirá un tesoro de gracia y de talento.
«—Vamos á incomodarnos, si Vd. abusa de las lisonjas. ¡Me repugnan los aduladores, y no quiero rebajar el buen concepto que Vd. me ha merecido, colocándole al nivel de ellos!
«Tuve que callar avergonzado con la reprimenda.
«¡No me ama!
«—Estréllanse mis esfuerzos contra una voluntad de hierro.
«¡Ah! Para eso me recibí el vidando cuantas descortésias habia cometido con ella: para humillarme y rendirme desplego todas las seducciones de la gracia y del ingenio, y ahora, segura de su triunfo, me desdena, rechaza mis palabras de amor, y quiere hundirme, anonadarme con sus propias armas.
«Por qué no me fastidió al presente? Antes las mujeres, cuando llegaba á tratarlas de cerca, me inspiraban lástima y repugnancia: ahora no me aparto de Cármen, de Cármen

«¡Pardiez que cuanto me está sucediendo es raro y original á fe mia!
«Ayer entré en la habitación de Cármen al mediodía.
«Por fortuna era la primera vez que la encontraba sola, desde que la vió.
«No me importaba la molesta presencia del teniente coronel.
«¡Cuánto me cargan los militares!
«Apenas se habian cruzado media docena de palabras, cuando entró en la sala la madre de Cármen, trayendo una carta entre manos.
«—He tenido noticias de tu tia, dijo acercándose á su hija.
«—Esta buena? preguntó esta, interumpiendo nuestra conversacion.
«—Buena, pero muy triste.
«—¿Pues qué sucede?
«—Que su hijo no le escribe, ni tampoco sabe en dónde para.
«—Agucé mi oido para no perder una sílaba del diálogo.»

EMPRESA DE VAPORES DEL SEÑO MEJICANO.

Se componen esta línea de los vapores-correos españoles Méjico, Union y Marqués de la Habana, que tienen las mas satisfactorias comodidades. Parten de la Habana para Sisal, Veracruz y Tampico los dias 17 de cada mes á las ocho de la mañana.

De la Habana á Sisal, los dias 18, de Veracruz los dias 30, y de Sisal los dias 3 de cada mes, llegando á la Habana los dias 5 con sobrada anticipacion, para que los pasajeros que condescen para Europa, puedan aprovechar los dias 10 y 12 la oportunidad de los vapores ingleses y correos-vapores de España, ó para los Estados-Unidos, los vapores de los dias 7, 8 y 14 de cada mes.

PRECIOS DE PASAJE.
De la Habana á Sisal, 34 pesos fuertes á popa, 24 á proa, 14 á media popa, 14 á media proa.
De Sisal á Veracruz, 54 á popa, 44 á proa, 28 á media popa, 28 á media proa.
De Veracruz á Tampico, 60 á popa, 50 á proa, 38 á media popa, 38 á media proa.

CONSIGNATARIOS.
D. Bernabé de Mendiolaza,
D. José Gomez y Gomez,
D. Diego de Ladrón.

Se trata no solo de hacer quincenal esta importante línea, para lo cual tiene el material suficiente, sino tambien de hacerla mas estensa en beneficio de los intereses generales, con que se logra. Los despachos en la Habana los Sres. Bustamante, Romero y Compania, calle de San Ignacio número 118.

ECONOMIA POSITIVA PARA LAS SEÑORAS.
Cortes de vestidos de percal de diez varas y dos de forro, 24 rs.; id. de poplin, vestido completo de nueve varas, 64 rs.; pañuelos de merino, última novedad, 37 y 70; nuevo surtido de mantelerías adornadas para familias; mantel y seis servilletas, 40, 50 y 70; es juego; pañuelos de batista para la mano, clase infinitamente mejor que la anunciada anteriormente, á 22 rs.; docena; pañuelos de batista con marca bordada al pasado, á propósito para regalos de poco valor, 10 rs.; los

nombres que faltan se borran en seis horas; linoes para forros de vestidos de vara y media de ancho, á 15 cuartos; percalinas, á real y medio y diez y seis cuartos; trajes de poplin, droguet, canat, etc., desde 120 rs. en adelante.

Se reciben encargos de toda clase de equipos de ropa blanca. Se admiten comisiones para bordar á pespunte, al pasado, realce, punto de armas y litografía.—Postas, 11.—La Esperanza.—(D. 00, 00, 17, 18, 20 m. y t.)

DICCIONARIO JURIDICO-ADMINISTRATIVO.
D. CARLOS MASSA SANGUINETI.
Se ha publicado la entrega octava del tomo segundo de esta importantísima obra de consulta y de estudio, de especial utilidad para jueces, abogados, empleados, oficinas y corporaciones.

El tomo primero, que consta de 54 entregas y los prospectos que espresan las condiciones de suscripción y medios de adquirir lo publicado sin abonar todo su importe, pueden verse en las librerías de la Publicidad, Leocadio Lopez y San Martín.

De provincias dirigirse al administrador de la obra, arco de Santa María, 39, en el número 11 (miér. y sáb.)

GRAN COLECCION DE LATIGOS Y BASTONES.
Los hay de bonitas formas, maderas variadas y variados puntos, con estóque y para niños. Estrella del Norte, calle de Carretas, número 37, tienda.—(11 v. m. y t.)

GRAN EXPOSICION DE 1860. AL LIBRO DE ORO,
PLAZUELA DEL ANGEL, NUMERO 12.

A las altas clases de la sociedad y á todas las personas elegantes, ofrecemos las únicas encuadernaciones que por su exquisito gusto y perfeccion son dignas de las elevadas categorías á quienes las dedicamos.

Devocionarios y Semanas Santas, en castellano, francés, latín y castellano, en toda clase de letra, chica, mediana y grande, ediciones españolas y extranjeras, en toda clase de encuadernaciones, pasta, tafete, chagrín, en terciopelo, búfalo, concha, marfil, nácar, en todas las nuevas y magníficas encuadernaciones de la Renaissance, únicas en esta casa, que no tiene rival.

Con magníficos relieves de la Renaissance, claveteados con preciosos adornos de gutta, dorados ó plateados, acero, sobre chagrín, negro ó de colores, sobre infinidad de dibujos, desde 100 rs. en adelante, segun su lujo, clase de la piel, etc., etc.; y con estrellas de oro, desde 80 en adelante.

Preciosas estampitas de ilusion y sorpresa de París; propias para registros de libros, regalo ó premios de colecciones. Los Rosarios de París, Roma y Jerusalem, en toda clase de encargos y tamaños, y para toda categoría y lujo. (D. 00 feb. — 0, 0, 00, 18, 21, 25 y 29 marz. — 1 y 3abr.)

ESPECTACULOS.
TEATRO REAL.—A las ocho de la noche, *El Ugonotti*.
PRINCIPE.—A las ocho y media de la noche, *El médico á patos*.—Baile.—*Conchal*.
ZARZUELA.—A las ocho de la noche, *El Rempango*.—*Un caballero particular*.
FRANCS.—A las ocho y media de la noche, *Une epreuve avant la lettre*.—*Les deux merles blancs*.

QUE BARATURA!
Una caja de papel inglés superior que no se cala, tanto dorado; 100 sobres, 24 plumas, un porta-plumas, dos lapiceros, dos barras de lace, un frasquito de tinta de color, una caja de polvos, otra de oleas, una pastilla de jabón de olor, todo 16 rs.; sin dorar el papel, 15.

Se regala un par de gemelos. Calle de Alcalá, números 6 y 8, portal.

EN LA PLANTA BAJA DE LA CASA calle de Hortaleza, núm. 128, se arrienda un espacioso local con galería de cristales, pozo de aguas claras y hermosas luces, propio para imprenta u otro establecimiento. El portero dará razon.—(1 m. t.)

do de la Corredera Baja de San Pablo, casa número 45, es frente á la calle de la Ballesta, portal del ojetalero.—(3 m. 3 t.)

COMERCIO Y SASTRERIA.
Se siguen haciendo trajes como los años anteriores, levita ó saquet de paño negro ó de color, chaleco de seda ó de piqué y pantalón de lana dulce ó entretiempo, por 320 reales, en la calle de la Caza, núm. 3, cuarto principal, inmediato á Platerías, y en la costanilla de Santiago, núm. 1, cuarto principal; tambien se hacen trajes de 200 rs. de lana dulce.

VENTA DE DOS CASAS EN MADRID.
A voluntad de su dueño, se venden en subasta estrajudicial, una de ellas calle del Nuncio, núm. 9 moderno, que ocupa 2.063 pies próximamente, bajo el tipo de 120.000 reales libres de todo gasto, incluso el derecho de hipotecas, y tiene como únicas cargas dos faroles del alumbrado público, un censo de 300 ducados y otro de 400, siendo tambien de cuenta del comprador el pago de los réditos atrasados; y la otra está en la calle del Meson de Paredes, números 6 y 8 nuevos, tiene 1.536 pies y se halla gravada con un farol, siendo el precio menor admisible 220.000 reales libres como la anterior.

Dicho acto deberá tener lugar con asistencia del apoderado de la dueña de ambas fincas, el día 2 de abril próximo de once á doce de su mañana, en la habitación del escribano D. José María de Poo, calle de la Encarnación, núm. 21, cuarto principal derecha, donde existen los títulos de propiedad y el pliego de condiciones.—Madrid 19 de marzo de 1860.—(D. 20 y 28 m. t.)

DENTISTA DE CAMARA DEL SEBE.
nismo señor infante D. Francisco, autor del Elixir Imperial de las enfermedades de la boca, extracción de dientes y muelas, auxiliado por la electricidad, sin causar dolor en tan delicada operacion. Se colocan dentis artificiales, desde una hasta dentaduras completas, en oro, plata ó canthúe, ó sea goma elástica, todos los dias, desde las nueve de la mañana á las cinco de la tarde: á beneficio de los heridos de Africa, los domingos de nueve á doce, carrera de San Gerónimo, 23, principal.—(Sáb. y lun.)

FONDA DEL OLIVO.
CALLE DEL OLIVO, NUM. 7.
El dueño de este acreditado establecimiento, que hace once años está favorecido del público, pone en conocimiento del mismo haber establecido comedias y elegantes habitaciones para huéspedes, unido esto al tanto servicio que hay en el comedor; y tanto por lista como por cubiertos, desde 6 rs. adelante.—(Todos los mart. m. t.)

ALMONEDA.
En la presente semana se venden todos los muebles, cortinajes, alfombrado, colchones, efectos de adorno y de cocina, dos pisos de brócatel, un precioso estuche con un revolver de siete tiros, un baston de unicornio, y de mas que adornan el cuarto segun-

MARSELLA, BARCELONA, ALICANTE, CARTAGENA, MALAGA, Y CÁDIZ.
VAPORES CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA.
Servicio de gran velocidad en combinacion con los ferro carriles de Madrid y París.—Salida de Alicante para Barcelona y Marsella, todos los miércoles á las once de la mañana.—Para Málaga todos los domingos á las once de la mañana.—Se suspende por ahora la escala de Cartagena.—Estos vapores, tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viajes, tienen camarás cómodas y lujosas, y las señoras son atendidas por camareras.—Para mas detalles acudase al despacho central de los ferro carriles, calle de Alcalá, núm. 30.—(T. d. t.)

VAPORES CORREOS DE ANTONIO LOPEZ Y COMPANIA.
en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y París.
Salida de Alicante, para Málaga.—Todos los domingos, á las once de la mañana en punto. Para Barcelona y Marsella.—Todos los miércoles á las once de la mañana en punto. Se espiden billetes en el despacho central de los ferro-carriles. (T. d. t.)

EXPOSICION ESPAÑOLA.
COMERCIO DE PAÑOS Y ROPAS HECHAS DE CIPRIANO DE LAS HERAS, CALLE DEL 7 DE JULIO (ANTES DE LA AMARGURA), NUM. 2.

A este establecimiento se han trasladado los que el mismo tenia en la calle de la Cruz, número 2, bajo su nombre, y en la Plaza Mayor, núm. 37, con el de su padre D. JUSTO DE LAS HERAS. (mart. y vier. de marzo.)

ALMACEN DE VINOS.
El antiguo y acreditado establecimiento de la Plazuela del Angel, núm. 3, esquina á la calle de la Cruz, se ha trasladado á la calle de Variedades, y ofrece sus vinos de superior calidad, como lo tiene acreditado, á los precios siguientes:

	Por arrobas.	Por botellas.
Valdepeñas legitimo.	40	18
Villarrubia.	36	15
Arganda.	30	12
Carriena.	24	9
Vinagre de yema.	62	9

De cuartilla en adelante se lleva á casa de los consumidores.—(2 m. y t.)

ASTALTOS DE TORRELAPAJA.
ADMINISTRACION CENTRAL, calle de Jardines, núm. 11, cuarto bajo.

NOVILLOS.
Anteayer tarde dió principio la segunda corrida extraordinaria anunciada oportunamente, con dos toreros embolados que metió Gabriel con mucho garbo, de un pinchazo en hueso y un golletazo al primero, y de una estocada atravesada al segundo.

Despejado el redondel de burros y embelecados, saltó á la arena el primer toro de puntas, albaro en negro, corniavacado, de la ganadería de D. Justo Hernandez, antes de Freire, con divisa morada y blanca. Con diez varas y tres pares y medio de banderillas, habiendo saltado una vez la barrera, pasó á manos de Cayetano que le tiró una estocada atravesada, un pinchazo, una encontrada volviendo la cara, un pinchazo á volapié y otro idem; quedando desarmado en estos dardos y tomarse, pues en poco estuvo, que el toro tomase la revancha.

El segundo, negro bien puesto, de D. José Arias de Saavedra, con paja y blanca, se contentó con ocho puyazos y cuatro pares de palitos, haciendo dos visitas á la contrabarrera y matándolo Dominguez de dos pinchazos recibiendo y tres á volapié, descordándole y descabellándole por último.

El tercero, cárdeno, bien armado, de igual procedencia que el anterior, tomó el mismo número de garrochazos y tres pares de rehilas, dándole muerte Cayetano de una estocada atravesada, otra perpendicular y otra delantera y baja. ¿Qué dice, primo? Que va muy bien...

El cuarto, herando en negro, botinero y bien armado, hermano del primero, llevó trece puyazos y un par y dos medios de colgantes, despachándole Dominguez de un volapié algo bajo y delantero.

Aunque no habia anunciado mas que cuatro toros, solaron, no sabemos por qué, uno de gracia, negro, bien armado; pero floco é inclusivo. No habiendo admitido mas que un rejonzazo, se mamó tres pares y medio de alegradores de fuego, y ya asado, se encargó Pablo de mecharlo, haciéndolo á las mil maravillas de un pinchazo mirando hacia atrás, otros dos bajos, tomando el oivo, una estocada tendida y baja al lado contrario, un pinchazo para descabellar y un semi-golletazo.

Los picadores Calderón y Barrera Trigo han estado muy lejos de cumplir con lo que su fama exige; en particular el segundo, que puso una vara tan pasada como injustamente aplaudida; al tercer toro que ya sabió medio baldado, le señaló los puyazos sobre las patillas inutilizándolo para el resto de la lidia, lo que completó Pablo con sus recortes. El reserva Ruiz puso una vara y perdió dos caballos; esto, que parece imposible, fue una verdad que se explica por estar la plaza hecha un herradero, habiendo ocasion de contar veinte y ocho individuos en el circo y seis caballos sanos ó heridos.

Los banderilleros Bocanegra, Nicolás, Domingo, Pablo y Torres se portaron algo mejor especialmente el primero, aunque sufrió un revoleon sin consecuencias al banderillar el cuarto toro.

Concluidos los bichos de puntas, se corrieron ocho novillos embolados y quemó una corta y visiosa funcion protécnica, compuesta por el Madrileño.

Aunque se nos oten con modestia tres corridas, de toros verificadas en invierno en el transcurso de veinte años se nos conteste ampliamente al último párrafo de nuestra anterior reseña segun opinando como la digna autoridad que ha vacilado en conceder el permiso para estas fiestas extraordinarias, y que ha consentido por un exceso de condescendencia que respeta.—P. E.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.
Santo de hoy.—San Niceto obispo, y Santa Eufemia virgen y mártir.

Culto divino para hoy.—Cuarenta Horas en la parroquia de San Martín.

Orden de la plaza.—Servicio para hoy: Parada, Marina, Cuenca y Valladolid: jefe de la guardia exterior del Real Palacio: señor segundo comandante del batallon provincial de Valladolid, D. Federico de la Rosa y Landá. Jefe de día, comandante capitán del regimiento infantería de Galicia, D. José de

146 VIAJER DE INCOGNITO.
—¿Qué descuido tan reprehensible esclamó Carmen mirándose de hito en hito.
—Así es que mi pobre hermana se ha resuelto á ir á buscarle á la corte.
—Es muy poco probable que esté en ella mi querido primo.
—La madre de Carmen salió, dejándome en brasas.
—¡Vaya un marido que querían regalarme! dijo Carmen dirigiéndose á mí con una sonrisa burlona.
—Debí ponerme pálido como la cera.
—¡Marido! quise balbucir y trabajosamente pude pronunciar tal palabra.
—Si, caprichios de familia que felizmente no se verán cumplidos.
—Pero... me atreví á objetar y fui interrumpido por Carmen que proseguía hablando.
—Entre mi madre y su hermana trataron de casarme con un primo, á quien no tengo el gusto de conocer y cuyo nombre en verdad jamás he oido.
—No sé lo que entonces pasaba dentro de mí.
—Conjeture Vd. los resultados de un casamiento bajo tales auspicios, continuó Carmen ¡Casarme con un pobre muchacho provinciano y apasionado á la caza, que querria compartir su cariño entre la escopeta y su esposa, entre la mujer y los perros de perdices!
—¡Increible parece que sin pestañear hubiese escuchado tales palabras!
—Es boda á la que no necesito oponerme, porque mi primo da pruebas de hombre ra-

147 POR RODRIGUEZ SEGOANE.
—¡Oh! la escena tiene una explicacion sencilla: ¡ma! No lo dudarlo, el militar habló de amor, de casamiento, ¡quién sabe! y Carmen le desahó con la mayor cachaza. Mañana sabré á qué atenerme en este punto.
—¿Cómo no pensar que en nada se parece á las otras mujeres?
—¡Hoy fui á verla! El teniente coronel habia despejado el campo.
—Así como así, no habia hecho mas que una retirada á tiempo, despues de explorar la escabrosidad del terreno que pisaba.
—Ya no nos ampara el núm. de la guerra, dije al cabo de media hora de conversacion. ¡Estrané su ausencia!
—Probablemente no volverá, repuso Carmen riéndose.
—No lo creo, porque haria muy mal en esquivar un trato que parecia interesarle.
—¡He ahí su delito; llegó tan adelante que ahora paga la pena de su osadía.
—¿Alardes de rigor? ¡quién sabe lo que habrá por medio?
—Con que me ha creído Vd. capaz de enamorarme de un militar, como cualquier mona casquivana que brinca de gusto al oír una charanga?
—No tendria Vd. el mérito de la originalidad, obrando de ese modo.
—Pues le tendré portandome al contrario. ¡Los militares me dan miedo!
—¿Qué! aprensiones...
—No, no es la verdad. Me deleita muy poco

148 VIAJER DE INCOGNITO.
El teniente coronel, despejándose de su grave aspecto, accionaba con calor y gesticulaba, sin duda para llevar el convencimiento al ánimo de Carmen.
—Esta le escuchaba con animada expresion de rechazo.
—El dialogo debió tomar por parte del gallan un giro de sentimentalismo, porque se llevaba la mano al corazon y meneaba la cabeza, como un primer actor de melodrama.
—Carmen comenzaba á examinarle con semblante candoroso; ya no se reia; la escena tomaba un carácter lastimero.
—¡Habljó el teniente coronel largo y tendido; señaló su espada, mostró sus condecoraciones, y estendió con orgullo el brazo indicando los galones de la boca-manga.
—Aunque yo no oia nada, la mimica me ayudó á comprender algo de lo que sucedia. ¡No cabia duda en que el buen hombre recitaba su hoja de servicios y basaba el amoroso empeño en sus acciones de guerra, méritos, grados y futuros ascensos.
—¡Déjeme mi prima despachar á su gusto, y cuando hubo terminado la prologima, habló tambien largo rato. ¿Qué le diría? No conseguí adivinarlo.
—Volvió el militar á insistir. Carmen se llevó un dedo á la boca, y con severa traza le impuso silencio, señalando luego á su madre.
—Encogiéndose de hombros y de mala gana, llamó el teniente coronel y tuvo que resignarse con despecho á acompañar á la joven hasta el banco en que estaba mi tia, des-

149 VIAJER DE INCOGNITO.
razonable, negándose á verificarla y ahorrándose el trabajo de una negativa. En este punto simpatizamos el y yo de un modo que le honra.
—¡Ba á estallar ruidosamente, pero me contuve hasta convencirme de que Carmen se burlaba de mí, abusando de una chanza pesada ó obscena.
—¿Qué le parece á Vd. de un casamiento entre primos? Debe hacer un matrimonio soñoliento, soportifero y cargado siempre de bromas y pesadillas, aburriéndose en el doble concepto de esposos y parientes.
—Había tal naturalidad en el acento de Carmen que indignado aléje de mí la sospecha de ser víctima de una broma de mal género.
—Carmen ea mi prima!
—¡Ignora mi nombre, jamás me ha visto y se ha figurado que debo ser un pisaverde tonto y voluntarioso, una hargeno de descortes y entregado en cuerpo y alma á los placeres de la vida del campo.
—¡Pues bien, prima mía, nos veremos! Tú, graciosa, seductora, chispeante y discreta, vas á afrontar con mí, con el pobre mi chachó que tantas simpatías te merece por renunciar á tu mano.
—Pero, ¿qué digo? ¡Pudiera exigir mi parte otra correspondencia? ¡no la he despreciado y detestado, movido por secreto impulso, aun antes de saber que era mi prima? Debo extrañarme de que me pague en la misma moneda?